

## Ante amenazante ola migratoria Chile y Bolivia acuerdan itinerario de trabajo en materia fronteriza

**La subsecretaria de Relaciones Exteriores**, Gloria de la Fuente, acordó una hoja de ruta con sus pares bolivianos para enfrentar la crisis migratoria que afecta a la región, la que se puede agravar tras las polémicas elecciones en Venezuela. En Santiago y La Paz, en todo caso, advierten que para tener mejores resultados se debe impulsar una plataforma de trabajo multilateral.

**David Tralma**

El control del flujo migratorio en la frontera entre Chile y Bolivia fue parte central de la semana de reuniones que sostuvo la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Gloria de la Fuente, en su calidad de canciller subrogante.

Esto en el marco de los acercamientos con Bolivia por los que han apostado en las dependencias de Teatino 180, que se fortalecieron luego de las elecciones presidenciales que se realizaron en Venezuela el pasado 28 de julio. El hito electoral en la región desembocó en una crisis tras la autoproclamada victoria de Nicolás Maduro, en desmedro de Edmundo González y de las versiones de la oposición.

Con los resultados y Maduro instalado para ejercer un nuevo período, la preocupación entre las autoridades chilenas, como en el Ministerio del Interior, se centró en contener una eventual nueva ola migratoria, razón por la que la Cancillería, por medio de De la Fuente, acordó un itinerario de trabajo en materia fronteriza con autoridades del gobierno boliviano de Luis Arce.

“Desde el comienzo del gobierno del Presidente Boric, como Cancillería hemos ido retomando y fortaleciendo el diálogo con autoridades de Bolivia, precisamente porque tenemos muchos desafíos y oportunidades en común”, indicó la propia subsecretaria de RR.EE. a **La Tercera**.

En la misma línea, aseguró que “estos diálogos han abordado diversos ámbitos y dimensiones, lo que nos ha permitido generar avances y presentar hoy una agenda concreta de trabajo. Es una buena noticia, que irá en directo beneficio tanto de ciudadanos chilenos como bolivianos”.

En particular, la subsecretaria se reunió el lunes con el viceministro de Relaciones Exteriores de Bolivia, Elmer Catarina; mientras que el viernes hizo lo propio con el viceministro de Comercio del gobierno de Arce, Huáscar Ajata. Con este último también estuvo la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Claudia Sanhueza.

“Las reuniones que sostuve la semana pasada con autoridades bolivianas (...) no solo son significativas en el plano político, sino que se han tratado de encuentros de traba-



► La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Gloria de la Fuente, como canciller subrogante, se reunió con autoridades de Bolivia.

jo, donde hemos podido acordar un itinerario con temas bien concretos, lo que no sucedía hace por lo menos una década”, dijo también De la Fuente a este medio.

En particular, algunas de las actividades de trabajo conjunto que se fijaron entre Chile y Bolivia para potenciar las labores migratorias contemplan el desarrollo de sesiones en el XVI Comité de Frontera e Integración, en La Paz; la XIII Comisión Mixta de Drogas; la Comisión Demarcadora de Límites; en el grupo de Trabajo Binacional Proyecto Reversa del Oleoducto Sica Sica; o una cita técnica en materia de complementación económica, ad portas del encuentro de la Comisión Administradora del ACE22.

Cabe recordar que Chile y Bolivia no cuentan con relaciones diplomáticas desde 1978, por lo que el intercambio habitual se desarrolla por vías consulares. En este sentido, dentro del trabajo que ambas naciones han intentado fortalecer estas semanas, el pasado lunes la directora general consular, Mar-

ta Bonet, y el viceministro de Gestión Consular e Institucional boliviano, Fernando Pérez, sostuvieron un encuentro de coordinación en el que también participaron autoridades del Ministerio del Interior, como el director de Migraciones, Luis Thayer.

Tanto en Santiago como en La Paz entienden que la crisis migratoria que se desarrolla por la situación de Venezuela no se puede resolver solo entre ambos países, motivo por el que se ha empujado una instancia de trabajo multilateral para atender estas tareas. Esto vale decir que ambos países han mostrado disposición de trabajar en intercambio de información con los demás Estados de la zona.

### Las tratativas de Interior

Cancillería no es la única repartición del gobierno que mira atentamente una posible nueva ola migratoria desde Venezuela. En el Ministerio del Interior que conduce Carolina Tohá también han observado atenta-

mente la crisis que se puede producir.

En este sentido, la jefa del gabinete del Presidente Boric sostendrá este martes una reunión con los integrantes de las comisiones de Seguridad del Congreso. Allí, la secretaria de Estado espera entregar detalles respecto de las medidas en materias migratorias que está trabajando el Ejecutivo.

Algunos de los invitados, como el presidente de Amarillos, Andrés Jouannet, declinaron a participar del encuentro, que se realizará en el palacio presidencial de Cerro Castillo.

Además, el subsecretario de la cartera, Manuel Monsalve, también ha asumido un rol dentro de la coordinación con el gobierno de Luis Arce. La autoridad socialista se ha encargado, en particular, de fortalecer las tareas en seguridad en la frontera que comparten ambos países.

Para ello, ambos países firmaron en septiembre de 2023 un acuerdo para combatir el crimen organizado y la migración irregular. ●